

BIBLIOGRAFÍA

Marcos Kaplan

**Centro de Estudios Internacionales: Las
perspectivas del petróleo mexicano 203**

Centro de Estudios Internacionales, *Las perspectivas del petróleo mexicano*, México, El Colegio de México, 1979.

Este interesante volumen, de uso indispensable para todos los interesados en la problemática del petróleo y sus implicaciones para México y América Latina, contiene los trabajos presentados en un simposio organizado por el Colegio de México, el 6 y 7 de julio de 1978, una síntesis de las deliberaciones preparada por el Dr. Samuel del Villar, y los resúmenes de las principales intervenciones.

La presentación del Simposio, por el Dr. Victor Urquidi, presidente de El Colegio de México, caracteriza el actual auge petrolero y sugiere algunas bases para analizarlo.

El trabajo de Samuel I. del Villar se refiere a *El significado del petróleo para la sociedad mexicana: perspectiva y síntesis del debate*. Para el autor, la conciencia nacional e internacional de que México cuenta con disponibilidades de hidrocarburos suficientes para sostener un importante excedente de exportación cambió el curso de la sociedad, de la depresión al auge, en menos de dos años. "...han surgido al debate nacional, dentro y fuera del gobierno, una gama tan amplia de esperanzas, frustraciones, dudas, y planteamientos sobre lo que se puede hacer con él, como significativo es para la vida del país".

"Independientemente de esta controversia, el programa de PEMEX ya ha producido alteraciones sustanciales en el desarrollo del país y en los problemas de corto plazo que deberá enfrentar. Sin duda lo preponderante ha sido prevenir una depresión de consecuencias inconmensurables y provocar un repunte hacia el auge económico. Sin embargo, para producir este resultado positivo, la producción y exportación aceleradas provocan una multiplicidad de novedosas e importantes complicaciones." Samuel del Villar enumera tales complicaciones, y luego resume los principales contenidos del simposio.

Lorenzo Meyer trata *El auge petrolero y las experiencias mexicanas disponibles. Los problemas del pasado y la visión del futuro*. Examina seis instancias que equivalen a otras tantas experiencias de México con auges similares, y que se considera relevantes para encauzar bien el nuevo auge que se comienza a experimentar. El comentario de Luis González y González defiende la relevancia de las experiencias históricas para entender el auge petrolero y posibilitar su mejor aprovechamiento; y se refiere al significado de otros auges económicos de México durante la segunda mitad de los siglos XVI y XVIII. El comentario de Olga Pellicer de Brody se refiere a los posibles impactos del petróleo en las negociaciones entre México y los Estados Unidos.

El Dr. Leopoldo García-Colín Scherer se ocupa de *La ciencia y la tecnología del petróleo: situación actual y perspectivas futuras en México*. Se analiza el nivel de desarrollo técnico de la industria petrolera nacionalizada, sus posibilidades de progreso y de superación de la dependencia, la conveniencia de concentrarse sobre todo en la petroquímica. El primer comentarista, Antonio Ponce M., señaló la situación de pobreza general de la investigación como factor de dependencia tecnológica que contribuya a la desnacionalización de la industria; destacó la contribución del Instituto Mexicano del Petróleo y del Instituto Nacional de Energía Nuclear. El segundo comentarista, Bruno Mascanzoni, subrayó el nivel de independencia tecnológica que ha logrado la industria petrolera mexicana.

El tercer trabajo central del simposio, *Petróleo y cambio social en el sureste de México*, es obra conjunta de Leopoldo Allub y Marco A. Michel Díaz. El mismo caracteriza el desquiciamiento producido en la organización socioeconómica y en la ecología del sureste mexicano —donde hoy se concentra el grueso de hidrocarburos—. Atribuye el desquiciamiento a la acción convergente de: la centralización en las decisiones en la industria; sus técnicas de producción; el régimen de precios y de impuestos federales; el impacto en los mercados locales. El comentario de Francisco Zapata pide que, junto con el análisis de los impactos críticos, se propongan también líneas concretas de solución. Señaló también la necesidad de considerar la explotación petrolera, no como un proyecto de desarrollo regional, sino como vinculado a una estrategia de desarrollo más amplio, aunque buscándose un balance con programas de industrialización que promuevan el desarrollo regional.

Los aspectos más específicamente económicos fueron tratados en dos trabajos y sus comentarios. El primero de ellos, de Eduardo Turrent Díaz, se refiere a *Petróleo y economía. Costos y beneficios a corto plazo*; sus comentarios corresponden a Adrián Lajous Vargas y Jesús Puente Leyva. El segundo, de Antonio Yúñez Naude, es sobre *Política petrolera y perspectivas de desarrollo de la economía mexicana*, con comentarios de Víctor L. Urquidí y Leopoldo Solís.

Finalmente dos trabajos han tocado los aspectos internacionales del problema. Marcela Serrato se ocupa de *Las vicisitudes del plan energético de Carter*, comentada por David Ronfeldt y Eugenio Anguiano Roch. Richard Fagen trata *El petróleo mexicano y la seguridad nacional de los Estados Unidos*, con comentarios de Heberto Castillo, y Mario Ojeda.

El volumen se cierra con un Apéndice Estadístico, y un comentario de Adrián Lajous Vargas.

La abundancia de méritos y de puntos de interés del volumen no excluye la necesidad de señalar que el énfasis comprensible en los aspectos económicos, tecnológicos e internacionales del problema petrolero de México va acompañado por una visible posición secundaria en el tratamiento de las dimensiones sociológicas, cultural-ideológicas y políticas, debilidad que quizás justificaría un segundo simposio.